


Как бы кто-то из нас ни 
сетовал на сегодняшнюю 
жару и на то, что давно уже 
нет дождя, но нынешний 
май радует глаз на редкость 
высокими и сочными тра-
вами, и наши отцы и деды, 
не дожидаясь Троицы, уже 
взялись бы за косы. В такую 
пору буренкам самое  раз-
долье на лугах и пастбищах, 
и самое время говорить 
о «большом молоке». Но в 
ЗАО «Восток» Эртильского 
района буренок мы увидели 
не на пастбище, а в летнем 
лагере в границах фермы, и 
на кормовом столе у них ле-
жала не свежая «зеленка», а 
пахнущая то ли силосом, то 
ли сенажом коричневатая 
кормосмесь. Впрочем, упле-
тали её коровы очень даже 
с хорошим аппетитом.

Алексей СОЛОВЬЁВ

Эртильский район. Фото автора
- Ничего удивительного тут 

нет, - пояснил главный зоотехник 
сельхозпредприятия Александр 
Болотников. – Вот уже несколько 
лет, как мы отказались от перево-
да животных на летнее, а потом на 
зимнее кормление. Однотипный 
круглогодичный рацион позволя-
ет нам, вместе с другими мерами, 
говорить о «большом молоке» в 
течение всего года, а не только 
летом.

А в лексиконе генерального 
директора ЗАО «Восток» Алек-
сандра Авдулова, которого мы 
встретили здесь же, на ферме, 
то и дело фигурировали и вовсе 
далекие от майского благоухания 
трав слова – «бетон», «автокран», 
«сварка». Руководитель хозяйства 
поглядывал то на часы, то на сель-
скую дорогу: вот-вот должны были 
прибыть из Воронежа миксеры-
бетономешалки.

- Лето для нас – пора большого 
строительства, - рассказал Алек-
сандр Иванович. – В прошлом году 
мы ввели в строй новое родильное 
отделение на сто голов взрослых 

животных и 90 телят. Сейчас ведем 
строительство сразу по трем по-
зициям – это новый коровник на 
двести мест, новый телятник тоже 
на двести голов и летний лагерь 
для телят. Первые два объекта на-
мечаем сдать не позже 15 октября, 
третий – в самое ближайшее время. 
Приезжайте к нам осенью – вы 
здесь многое не узнаете!

А ведь ещё не так давно ферма 
в «Востоке» влачила унылое су-
ществование. Кругом были грязь, 
полуразруха, надои не достигали 
и трёх тысяч килограммов от 
коровы, - впору отправляй всех 
их на мясокомбинат и без лиш-
ней головной боли занимайся 
одним только растениеводством. 
Но известный питерский пред-
приниматель Юрий Гончаров, 
взявшийся за возрождение «Вос-
тока» и родного села, рассудил 

иначе – по-крестьянски мудро и 
дальновидно:

- Для села ферма – основа основ. 
Это не только занятость людей 
круглый год. Даже механизатор 
работает в поле лучше, если жена 
у него трудится на ферме, а не 
ищет применения своим рукам в 
райцентре.

Но чтобы животноводство 
перестало быть «головной болью», 
а приносило прибыль, его решили 
вести по-новому, по-современному. 
Большой группой животново-
дов съездили в Ленинградскую 
область, где познакомились с 
тамошними секретами высоких 
надоев. И почти сразу же пере-
вели животных на однотипный 
в течение всего года рацион. Его 
для разных групп коров и нетелей 
составили при помощи ученых 
и специалистов Краснодарского 

научно-технологического центра 
«Новые технологии», с кем уста-
новили самые тесные контакты. 
Чтобы с максимальной точно-
стью перенести рационы с бумаги 
на кормовые столы, первыми в 
районе обзавелись миксером-
кормораздатчиком DeLaval. В ко-
ровнике смонтировали доильную 
установку этой же знаменитой на 
весь мир фирмы, затем точно такая 
же доильная установка появилась 
и в летнем лагере. На качественно 
иной уровень подняли зоотехни-
ческую и селекционную работу. 
Продумали и меры материального 
и морального стимулирования 
животноводов. Важной  состав-
ляющей общей работы стало 
оборудование в каждом корпусе 
уютных комнат отдыха, душевых 
и, простите, теплых туалетов.
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Лидер определился
В Воронежском региональном отделении «Единой Рос-

сии» объявили о начале праймериз по отбору кандидатов 
для выборов губернатора  Воронежской области. Процедура 
внутрипартийного предварительного голосования проходит 
на трёх площадках, на которых собираются представители 
всех муниципальных районов и городских округов. Пред-
варительное голосование на первой площадке состоялось в 
минувший четверг в Анне. Были выдвинуты четыре кандидата: 
врио губернатора Алексей Гордеев, сенатор Геннадий Макин, 
глава администрации Рамонского района Виктор Логвинов 
и председатель профсоюзной организации  студентов ВГПУ 
Максим Елизаров. А вчера предварительное голосование про-
шло в Россоши. Безусловным лидером стал врио губернатора 
Алексей Гордеев. 

Из Парижа в Нововоронеж 
Представители крупнейшей генерирующей компании 

Франции Electricite de France (EDF) познакомились с ходом 
строительства Нововоронежской АЭС-2. Иностранных специ-
алистов особо интересовал вопрос совмещения строительных, 
тепломонтажных и электромонтажных  работ. Сотрудник ди-
рекции по атомной энергетике EDF Филипп Ленье, имеющий 
большой опыт сооружения энергоблоков, с удовлетворением 
заметил, что французские и российские специалисты, находясь 
за тысячи километров друг от друга, тем не менее, применя-
ют одни и те же методы для решения аналогичных задач. А 
значит, эти решения правильные. Подробности – в одном из 
ближайших номеров.

В поддержку молодых специалистов 
Ректор Воронежского государственного университета Дми-

трий Ендовицкий и ректор Воронежского государственного 
технического университета Владимир Петренко подписали 
соглашение о реализации совместной сетевой образователь-
ной программы «Технология разработки информационных 
систем». Свою работу она начнёт уже с 1 сентября. Два ве-
дущих вуза региона объединят свои усилия по подготовке 
молодых специалистов. Реализована программа будет на базе 
магистратур факультета компьютерных наук ВГУ и факультета 
информационных технологий и компьютерной безопасности 
ВГТУ.

«Квадрат» попал в «мозаику»
На днях объявлены победители конкурса «Культурная 

мозаика малых городов и сёл» благотворительного фонда 
Елены и Геннадия Тимченко. Поддержку получат 122 проекта 
от Калининграда до Камчатки, ориентированные на создание 
новых культурных продуктов для жителей малых городов и 
сёл, повышающих туристический потенциал места, иниции-
рующих партнёрские отношения. От Воронежской области 
победителем стала автономная некоммерческая организация 
«Арт-группа «Квадрат». Таким образом отмечен её проект 
«Арт-резиденция Дивногорье». 

Сообщения подготовили  
Валерий КАЗАНОВ, Виталий ЧерНИКОВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшой кратковременный дождь, 
гроза; ветер северо-восточный, умеренный; тем-
пература +28…+33.

25 мая по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер восточный, умеренный; температу-
ра ночью +12…+17, днём +27…+32.

26 мая по области – переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные кратковре-
менные дожди, грозы; ветер восточный, умерен-
ный, при грозе местами порывистый; температура 
ночью +13…+18, днём +27…+32.
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Уважаемые воронежцы!
Поздравляем вас с Днем 

славянской письменности и 
культуры – праздником, кото-
рый одновременно является 
и государственным, и право-
славным.

Духовный подвиг братьев 
Кирилла и Мефодия – сви-
детельство общих истоков 
славянских языков. Азбука, 
созданная великими христи-
анскими святыми, открыла 
путь к просвещению и разви-
тию многогранной славянской 
культуры, объединяющей мно-
гие народы на протяжении ве-
ков. Именно язык, письменное 
слово позволяли передавать из 
поколения в поколение идеи 
добра и справедливости, духов-
ного единства и нерушимости 
нравственных идеалов.

Несмотря на то, что новей-
шая история волей обстоя-
тельств разделила славянские 
государства, едиными остались 
вера, культура, алфавит. Осо-
бенно важно беречь это бесцен-
ное наследие в современных 
условиях, отвергая и пресекая 
любые попытки языковой дис-
криминации. В генетической 
памяти поколений и в душах 
славян никогда не возвести 
искусственных границ! 

Сегодня на территории Во-
ронежской области в мирном 
соседстве проживает около 100 
национальностей. Их объеди-
няет русская письменность и 
русский язык – язык наших 
великих земляков Никитина, 
Кольцова, Бунина, Платонова. 

Пусть праздник славянской 
письменности и культуры по-
служит единению народов и 
будет способствовать дальней-
шему духовному возрождению 
нашего общества и каждого 
гражданина.

Дорогие воронежцы! Жела-
ем, чтобы каждый из вас имел 
счастье прикоснуться к вели-
кому культурному достоянию. 
Долг современных поколений 
 – сохранить, преумножить и 
передать потомкам литератур-
ные и художественные сокро-
вища, любовь к родной речи, 
семье и Отечеству!
Врио губернатора Воронежской  

области  А.В. ГОрдееВ

Председатель областной  думы 
В.И. КЛюЧНИКОВ

Глава Воронежской  
митрополии митрополит  

Воронежский и Лискинский  
СерГИй

Сегодня – 
 день славянской 

письменности  
и культуры

евгений ЗЛОБин

В минувшую среду в об-
ластном центре начали уби-
рать конструкции, которые 
установили и используют без 
разрешения. Первым реклам-
ное поле покинул билборд на 
улице 20-летия Октября. Его 
аккуратно разобрали и вывез-
ли на специальную площадку, 
куда попадут и все остальные. 
Кстати, более тысячи реклам-
ных носителей в Воронеже 
эксплуатируются без разре-
шительной документации. 

Перед тем как начать де-
монтаж, владельцев конструк-
ций просят самостоятельно 
убрать своё имущество. В 
случае отказа – действует уже 
городская администрация. 
Вернуть же себе свои реклам-
ные щиты владельцы могут 
в течение трёх месяцев, если 
оплатят все расходы по их 
разборке. В противном случае 
– всё это уйдёт в утиль. 

Напомним, демонтаж кон-
струкций начат в рамках упо-

рядочения рынка наружной 
рекламы, который стихийно 
формировался в конце 90-х 
– начале 2000-х годов. В со-
ответствии с Федеральным 
законом «О рекламе» и по 
поручению главы региона 
Алексея Гордеева в настоящее 
время разработана и утверж-
дена схема размещения ре-
кламных конструкций для 59 
участков городской террито-
рии, охватывающих основные 
магистрали и транспортные 
развязки муниципального 
образования.

Теперь появилась хоть 
какая-та надежда, что реклам-
ный шабаш на улицах нашего 
города прекратится. 

Конец рекламному 
шабашу?
В Воронеже  начался демонтаж рекламных носи-
телей, установленных и эксплуатирующихся без 
соответствующих разрешений.

Лечитесь в россии
Депутаты от КПРФ Владимир Федоткин и Олег Куликов 

внесли в Госдуму РФ законопроект, которым предлагается 
запретить чиновникам и членам их семей выезжать на ле-
чение за границу. Соответствующие поправки предлагается 
внести в закон о государственной гражданской службе РФ. 
В законопроекте предусматривается, что госслужащему, его 
супруге (супругу), его несовершеннолетним детям запрещается 
выезжать на лечение в медицинские учреждения за пределами 
РФ, за исключением случаев выезда на лечение по официаль-
ному направлению, полученному в Минздраве РФ в порядке 
общей очереди.

Парламент Киргизии ратифицирует 
Парламент Киргизии должен ратифицировать «дорожную 

карту» по вступлению страны в Таможенный союз в ближай-
шие дни, сообщил премьер-министр республики Джоомарт 
Оторбаев. «Сегодня документ готов, он утверждён в правитель-
стве и отправлен на согласование в парламент страны. Надеюсь, 
что дорожная карта будет ратифицирована буквально на днях. 
Получается так, что, медленно запрягая, ехать мы стараемся 
быстро. Выбор сделан», — сказал Оторбаев. Во вторник в Жо-
горку Кенеше (парламенте) Киргизии прошли общественные 
слушания по принятию «дорожной карты» по вступлению 
в ТС, ранее одобренной Кабмином страны. 
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- Надеюсь, что не подведу 
своих учителей, родную школу 
и все экзамены выдержу успеш-
но, - говорит Юлия. – Буду 

поступать в педагогический 
университет, мечтаю учить де-
тей хореографии, ведь я 11 лет 
занимаюсь фигурным катанием. 
Здесь останутся мои брат и се-
стра, которые учатся в первом и 

пятом классах. Хочется верить, 
что они будут любить родную 
школу и уважать преподавате-
лей так же, как и мы. 

Её одноклассник Сергей 
Репин хочет связать своё бу-
дущее либо с радиофизикой, 
либо с автоматизированными 
системами:

- Я пока точно не опреде-
лился, сначала надо сдать ЕГЭ. 
Жаль расставаться со школой, 
друзьями, учителями. Наша 

28-я без преувеличения самая 
лучшая школа во всей области. 
Вчера на репетиции девчонки 
плакали..

Вчера для них, как и для 
10 574 выпускников 11-х 
классов 796 образовательных 
учреждений Воронежской 
области, прозвенел послед-
ний школьный звонок. Сем-
надцатилетние мальчишки и 
девчонки, которых почему-то 
принято считать циниками и 
прагматиками, пели школьные 
романсы. Те самые, что когда-
то исполняли их родители. 
Украдкой вытирали слёзы, 
выступившие от осознания 
торжественности момента, ко-
торый подвёл черту между их 
детством и взрослой жизнью. 
Через месяц, после выпускно-
го бала, они по неизвестно кем 
заложенной традиции, пойдут 
встречать рассвет… 

В этот же день, 22 июня, 
только 73 года назад, ученик 
девятого класса пятой образ-
цовой (нынешней 28-й) Боря 
Васильев, спрятавшись вместе 
со своими друзьями под козы-
рёк школьного здания от до-
ждя, встретил слова директора 
школы о начале войны крика-
ми «ура!». А через две недели 
ушёл на фронт. Добровольцем. 
Из всего класса в живых по-
сле той кровавой мясорубки 
остался только он один. Потом, 
спустя годы, о всём, что видел, 
слышал и пережил, он расска-
жет в своих пронзительных 
произведениях «А зори здесь 

тихие», «Завтра была война», 
«В списках не значился»... 

Вчера же на фасаде сред-
ней школы № 28 появилась 
гранитная доска. Дань памяти 
удивительному человеку, ко-
торый ещё на фронте понял 
одну важную истину: для того 
чтобы победить, главное – не 
выжить, главное – не сдавать-
ся. Эту мысль Борис Васильев 
пронесёт через все свои произ-
ведения.

- Он сполна хлебнул фрон-
товой юшки: бойцом комсо-
мольского истребительного 
отряда под Смоленском попал 
в окружение, чудом вышел из 
него, в 43-м пережил тяже-
лейшую контузию, - напом-
нил участникам церемонии 
открытия мемориальной до-
ски выпускник школы 1965 
года, президент Воронежского 
архитектурно-строительного 
университета, председатель 
Общественной палаты Во-
ронежа Игорь Суровцев. - Он 
ушёл от нас в прошлом году, 
но оставил свои произведения. 
После выхода на экраны стра-
ны фильма «Офицеры», сня-
того по его пьесе «Танкисты», 
конкурс в военные училища 
вырос в разы. 

 «Я пишу не о героях на 
войне, я пишу о своей войне, о 
трагедии простого человека», - 
эти слова Бориса Васильева о 
своём творчестве собравшимся 
перед школой её сегодняшним 
выпускникам привёл руково-
дитель областного департа-

мента образования, науки и 
молодёжной политики Олег 
Мосолов. А потом рассказал 
о малоизвестном факте из его 
жизни: оставшись на короткое 
время не у дел после сокра-
щения из армии, он, чтобы не 
дать себе «заржаветь», начал 
от руки переписывать про-
изведения Льва Толстого и 
Максима Горького.

- Свой публицистический 
сборник Борис Львович Ва-
сильев назвал так: «Люби 
Россию в непогоду». На мой 
взгляд – это высшее проявле-
ние патриотизма. Желаю всем 
нам также любить и беречь 
свою страну, как любил её 
он, потомственный военный, 
писатель с мировым именем, - 
подытожил Олег Мосолов.

По словам директора школы 
Михаила Хуторецкого, идея 
увековечить память знаме-
нитого выпускника родилась 
при подготовке книги, по-
священной истории школы. 
Пятую образцовую школу в 
1941-м закончил и другой не 
менее знаменитый писатель 
Юрий Гончаров. Об этом во-
ронежцам расскажет ещё одна 
мемориальная доска, которую 
установят там же 22 июня. О 
том, насколько это важно для 
нынешних 17-летних, ярче 
любых слов говорили глаза 
84 выпускников 28-й школы, 
ставших участниками этого 
не менее значимого в их жиз-
ни события, чем последний 
звонок…

Детства последний звонок
С места события | Вчера для десяти с половиной тысяч  одиннадцатиклассников из 796 образовательных учреждений Воронежской 
области заливистая трель школьного звонка подвела черту между уходящим отрочеством и наступающей взрослой жизнью

Открытие мемориальной доски  
памяти Бориса Васильева.
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Выпускники 2014 года Юлия  
Павлушева и Сергей Репин. 

Молочные  
ориентиры Эртиля

Будни АпК | Новые подходы к развитию животноводства помогают сделать отрасль  
прибыльной и создать стабильную основу для полноценной жизни села

Главный зоотехник ЗАО «Восток» Александр Болотников, главный ветврач-селекционер  
Елена Кряквина, заведующая фермой Светлана Пушнина.

Завтра выпускники средней школы №28 Вороне-
жа Сергей репин и юлия Павлушева вновь возь-
мут в руки учебники и конспекты, чтобы ещё раз 
повторить самые сложные темы. Впереди – вы-
пускные испытания.
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Валерий КазаноВ

Упрощение  
для инвесторов

В повестке дня значилось 
38 вопросов, и простыми их 
не назовёшь. Чего, например, 
стоит Закон «О ставках налога 
на прибыль организаций, налога 
на имущество организаций для 
инвесторов, реализующих осо-
бо значимые инвестиционные 
проекты». Стоит сказать, что 
документ прошёл через горнило 
серьёзного обсуждения на про-
фильном комитете. Несмотря 
на это, вопросы к заместителю 
руководителя департамента 
экономического развития обла-
сти Игорю Кумицкому, который 
представлял законопроект, у 
депутатов были, причём, как 
говорится, по существу. Он 
пояснил, что действующий 
механизм предоставления на-
логовых льгот инвесторам, 
реализующим особо значимые 
проекты, функционирует с 2006 
года. Вместе с тем обращения 
инвесторов и федеральной на-
логовой службы выявили ряд 
проблем в этой сфере. Новый же 
законопроект предусматривает 
нулевую процентную ставку 
налога на имущество. Льготы 
будут действовать в течение 
пяти лет. Аналогичные посла-
бления получат и компании, 
занимающиеся модернизацией 
и техническим переоснащением 
производства. Нулевая налого-
вая ставка для них установлена 
на три года. 

– Предполагается, что вклю-
чение в один закон всех право-
вых норм, связанных с льгот-
ным налогообложением для 
инвесторов, позволит активнее 
привлекать к работе в регионе 
добросовестные компании, – 
отметил Игорь Кумицкий.

В общем, закон депутаты 
приняли, но только в первом 
чтении. До 1 июня есть воз-
можность представить к нему 
поправки, а 5 июня Дума вновь 
вернётся к его рассмотрению.

Затем депутаты утверди-
ли изменения в программе 
социально-экономического 
развития Воронежской об-
ласти на 2012 – 2016 годы. В 
частности, скорректирован 
объём инвестиций проекта, 
реализуемого ООО «Заречье» 
в Бобровском районе с 52,12 до 
35,81 млн. рублей. Кроме того, 
теперь в областной программе 
исполнителем проекта станет 
значиться не ООО «Заречье», 
а ООО «ЭкоНиваАгро». Также 
из программы исключен инве-
стиционный проект «Создание 
вертикально интегрированного 

агропромышленного комплекса 
выращивания и глубокой пере-
работки сорговых культур соб-
ственной селекции «АТЛАНТ» 
ООО АПК «Славянский» Бу-
турлиновского района. Такое 
решение принято в связи с тем, 
что инвестор сократил финан-
сирование проекта более чем на 
50 процентов от заявленного в 
бизнес-плане.

В ходе заседания принят 
Закон «Об уполномоченном 
по защите прав предприни-
мателей в Воронежской об-
ласти». Проект представил 
полномочный представитель 
губернатора в областной думе 
– руководитель правового 
управления правительства Ва-
лерий Карташов. Он пояснил, 
что законопроект подготовлен 
в целях определения правового 
положения, основных задач и 
компетенции уполномоченного 
по защите прав предпринима-
телей в регионе, порядка его 
назначения на должность и по-
рядка досрочного прекращения 
его полномочий, а также регу-
лирования иных отношений, 
возникающих при осуществле-
нии им деятельности по защите 
прав предпринимателей.

- По эффективности работы 
уполномоченного по защите 
прав предпринимателей наша 
область вошла в двадцатку 
лучших в России, - пояснил 
Валерий Карташов. – Согласно 
федеральному закону, реги-
он может выбирать: будет ли 
уполномоченный, как и прежде, 
работать на общественных на-
чалах или мы создаём для него 
аппарат госслужащих. Если 
пойти по второму пути, нам по-
требуется штат в шестнадцать 
человек и 20 млн. рублей в год 
на его финансирование.

Врио губернатора Алексей 
Гордеев и уполномоченный по 
защите прав предпринимате-
лей Юрий Гончаров пришли к 
соглашению о том, что пока не-
обходимости в создании штата 
нет. Появление шестнадцати 
дополнительных единиц гос-
служащих смотрелось бы не-
сколько вразрез с заявлениями 
нашего Премьера РФ Дмитрия 
Медведева о необходимости де-
сятипроцентного сокращения 
чиновников в стране.

Земля  
подорожает

В ходе заседания депутаты 
утвердили Закон «О регулиро-
вании земельных отношений на 
территории Воронежской об-
ласти». В частности, речь идёт 
о выкупе арендуемой муни-
ципальной или региональной 

земли сельскохозяйственного 
назначения.

 Сейчас арендатор имеет 
право выкупить её за 20 про-
центов от кадастровой стои-
мости. При этом, как пояснил 
депутатам первый заместитель 
руководителя департамента 
имущественных и земельных 
отношений области Сергей 
Юсупов, кадастровая оцен-
ка была проведена в сжатые 
сроки и не отражает реальной 
стоимости участков. Иногда 
кадастровая цена существенно 
и необоснованно превышает 
рыночную, а иногда – зна-
чительно уступает ей. Закон 
же позволит использовать в 
расчетах при выкупе земель 
их обоснованную и реальную 
стоимость на рынке. Впрочем, 
закон не получит обратной 
силы. То есть на тех, кто уже 
заключил договор аренды на 
государственную или муни-
ципальную землю сельхозназ-
начения, он распространяться 
не будет.

 - На комитете при обсужде-
нии вопроса возникла дискус-
сия, - напомнил лидер фракции 
КПРФ Сергей Рудаков. – Ры-
ночная стоимость хоть и звучит 
красиво, но создаёт основу для 
коррупционных схем. 

По мнению депутата Алек-
сандра Князева, понятие «ры-
ночной цены» является крайне 
размытым. Он привёл приме-
ры, когда банки производили 
оценку одних и тех же объектов 
недвижимости, и разные оцен-
щики заявляли кардинально 
отличающиеся по размерам 
суммы: заниженные, если не-
движимость принималась в 
качестве залога, и завышенные 
– если ее выставляли на про-
дажу. Поэтому, убеждён Алек-
сандр Князев, в невыгодном 
положении окажутся мелкие 
арендаторы, не способные «до-
говориться» с оценщиками. 

Впрочем, депутаты сочли 
возражения депутата Алексан-
дра Князева недостаточным 
основанием для отклонения за-
кона. Сергей Юсупов привёл на 
заседании парламента следую-
щие цифры: если 20 процентов 
от кадастровой стоимости, в 
среднем по области приносят в 
бюджет региона 10,13 тыс. руб. 
за 1 га, то, продавая землю по 
рыночной стоимости, казна по-
лучит 17 тыс. руб. А это значит, 
что реализация арендованных 
земель принесёт в перспективе 
бюджету в 1,7 раза больший 
объем средств, чем сейчас.

  Кроме того, Дума приняла 
изменения в Закон «О залоге 
имущества, находящегося в 
собственности области». От-
ныне предоставлять его в за-

лог под особо значимые инве-
стиционные проекты будут за  
1 процент от стоимости закла-
дываемого имущества. Подоб-
ная практика уже апробирована 
в других субъектах Федерации.

 - Сегодня в залоге находится 
имущества на 1,767 млрд. руб. 
Если бы закон уже работал, 
он бы принёс в бюджет около  
18 млн. руб. 

Также депутаты приняли 
изменения в Закон «О про-
гнозном плане приватизации 
государственного имущества 
на 2011-2015 годы». В част-
ности, в него дополнительно 
внесены объекты недостроен-
ного мясокомбината в Анне, 
пакет акций ОАО «Роспечать» 
номинальной стоимостью 16,7 
млн. руб. и пакет акций ОАО 
ЦДС «Дорога» номинальной 
стоимостью 172 млн. руб. В от-
ношении «Роспечати» прави-
тельство будет удовлетворено, 
если удастся продать её акции 
по номинальной стоимости. 
Что же касается ЦДС «Доро-
га», то есть основания полагать, 
что акции этого предприятия 
можно реализовать в 2-3 раза 
дороже номинала – за сумму 
около 500 млн. руб.

Снимите это  
немедленно!

То, что город задыхается от 
машин, давно уже стало прит-
чей во языцех. Мало того, пар-
куют своих «железных коней» 
их хозяева где попало. Так что 
принятые поправки в закон, 
регламентирующий правила 
эвакуации на штрафстоянку 
автомобилей и маломерных 
судов, совсем нелишни. Его 
представил врио руководите-
ля департамента транспорта и 
автомобильных дорог области 
Александр Дементьев. Он пояс-
нил, что в документ предлага-
ется внести две существенные 
коррективы. Первая опреде-
лит порядок перемещения на 
штрафстоянку маломерных 
водных судов. В летний период 
число нетрезвых «капитанов» 
растёт, но до сих пор забрать 
катер или водный мотоцикл у 
пьяного человека было, по сути, 
невозможно. Вторая поправка 
касается автомобилистов, ко-
торые оставили свои машины 
там, где их стоянка запрещена. 
Теперь в случае эвакуации 
авто специализированная ор-
ганизация обязана сначала 
сделать фотофиксацию самого 
нарушения, а затем произвести 
тщательное фотографирование 
машины. Это делается для 
того, чтобы подтвердить на 
ней наличие различных по-

вреждений или нарушений 
лакокрасочного покрытия. Как 
пояснил Александр Дементьев, 
в настоящее время очень часто 
возникают ситуации, когда 
воронежцы, чью машину эва-
куировали, заявляли о нанесен-
ном имуществу повреждении, 
требовали компенсации ущер-
ба. Фотофиксация состояния 
автомашин позволит избежать 
претензии по уже имеющимся 
на нём повреждениям и нару-
шениям покрытия.

Обсуждение законопроек-
та вызвало дискуссию среди 
депутатов. Председатель Ко-
митета по промышленности, 
транспорту и связи Николай 
Послухаев высказался за не-
обходимость ввести единый 
номер техподдержки, куда 
владелец эвакуированного 
автомобиля может обратиться 
за разъяснениями. 

– Человек выходит на ули-
цу и не находит свою машину 
– куда ему обращаться? Он 
будет думать, что его личный 
транспорт украли, а он - на 
штрафстоянке, – отметил де-
путат. – Должна быть цен-
трализованная диспетчерская 
служба, чтобы автовладельцу 
по номеру машины сказали, 
забирал ли её эвакуатор. 

Однако врио руководите-
ля областного департамента 
транспорта и автодорог Алек-
сандр Дементьев не видит 
необходимости в создании 
подобной службы. По его 
словам, на улицах, где бу-
дет курсировать эвакуатор, 
появятся знаки «Парковка за-
прещена» и информационные 
таблички с предупреждением 
о работе спецтехники и но-
мером телефона компании, 
которой эвакуатор принадле-
жит. - Владелец автомобиля 
сможет позвонить по этому 
телефону и выяснить, где его 
машина, – пояснил Александр 
Дементьев.

Комментируя законопроект, 
председатель областной думы 
Владимир Ключников отме-
тил, что сегодня в Воронеже 
действует лишь одна компания, 
в распоряжении которой нахо-
дятся два эвакуатора. Однако 
в дальнейшем на этот рынок 
может прийти несколько част-
ных игроков. – В таком случае 
потребуется сделать систему 
более понятной и доступной 
для автовладельцев. Все из-
менения будут вноситься в ра-
бочем порядке, – резюмировал 
спикер и попросил Александра 
Дементьева подумать, как в 
перспективе информационно 
связать все те предприятия, 
которые будут работать на этом 
рынке.

- Изучите опыт Москвы. 
Проведите рабочие встречи в 
рамках профильного комитета, 
и объясните депутатам, как всё 
будет функционировать, - по-
просил он докладчика.

Выборы  
не за горами

На состоявшемся четвер-
говом заседании областной 
думы немало внимания было 
уделено вопросам, так сказать, 
политического характера. И 
это вполне закономерно: 14 
сентября выборы губернатора. 
Накануне очередного выборно-
го цикла целый ряд поправок 
внесён в Избирательный ко-
декс Воронежской области. 
Выступивший перед депутата-
ми секретарь Избирательной 
комиссии Воронежской обла-
сти Алексей Панков отметил 
главные из них. Связаны они в 
основном с изменениями в фе-
деральном законодательстве. 
Прежде всего, это касается 
«сбора подписей в поддержку 
кандидата, списка кандида-
тов некоторых политических 
партий, её региональных отде-
лений или иных структурных 
подразделений при проведении 
выборов депутатов областной 
думы и представительных ор-
ганов муниципальных образо-
ваний». Согласно внесённым 
поправкам, от этой процедуры 
освобождены такие полити-
ческие партии, как «Единая 
Россия», КПРФ, ЛДПР, «Спра-
ведливая Россия», «Яблоко» и 
«Патриоты России». Осталь-
ным партиям, а также канди-
датам, выдвинутым в порядке 
самовыдвижения, необходимо 
собирать в свою поддержку 
подписи избирателей. Их ко-
личество, которые необходимо 
собрать в поддержку кандидата 
по единому избирательному 
округу, составляет 0,5 про-
цента от числа избирателей, 
зарегистрированных на терри-
тории избирательного округа. 
Количество подписей, которые 
следует собрать в поддержку 
кандидата, выдвинутого по од-
номандатному избирательному 
округу, составляет 3 процента 
от числа избирателей, зареги-
стрированных на территории 
соответствующего округа. 

И совсем уж неожиданное 
для российского избирателя 
нововведение: по настоянию 
Конституционного суда от-
ныне участвовать в выборах 
имеют право граждане, ранее 
судимые за тяжкие и особо 
тяжкие преступления. Правда, 
по истечении, соответственно, 
десяти и пятнадцати лет после 
выхода на свободу. В случае, 
если срок действия ограни-
чения истекает в период из-
бирательной кампании до дня 
голосования, это также даёт 
возможность участвовать в вы-
борной гонке. С другой сторо-
ны, кандидатов в претенденты 
на депутатское кресло обязали 
указывать не только сведения 
о наличие судимости (при её 
наличии), но и сведения о дате 
её снятия или погашения. Чего 
до сих пор не требовалось.

Впрочем, «правила игры» 
на будущих выборах в пред-
ставительные органы муни-
ципальной власти до конца не 
определены. На вопрос депута-
та Сергея Рудакова о том, как 
же всё-таки будет проходить 
кампания по выборам депута-
тов Воронежской городской 
думы, секретарь облизбиркома 
Алексей Панков предложил 
вернуться к этой проблеме 
после проведения выборов 
губернатора области.

Перемены к лучшему
В областной думе | В минувший четверг состоялось 45-е заседание Воронежской областной думы,  
на котором обсуждались актуальные вопросы социально-экономического развития региона

Документ, подписанный первым заместителем гла-
вы администрации по городскому хозяйству Сергеем 
Крючковым, включает в себя целый ряд мероприятий, 
призванных не допустить отключения населения горо-
да от горячего водоснабжения, а также способствовать 
улучшению финансово-хозяйственного положения 
МКП. 

Среди них: сокращение затрат на управленческий 
аппарат и переход на оплату труда с учетом его ре-
зультативности, переход до конца текущего года на 
прямые расчеты с потребителями и пересмотр тари-
фов, взыскание долгов с управляющих компаний и 
оптимизация затрат на энергоносители, более широкое 
внедрение средств телеметрии и минимизация штраф-
ных санкций. 

Сегодня кредиторская задолженность МКП «Воро-
нежтеплосеть» составляет два с половиной миллиарда  
рублей. В этой связи председатель Воронежской город-
ской думы Владимир Ходырев обратился к представите-
лям администрации города и к и.о. директора МКП с при-
зывом «остановить падение». По требованию депутатов  
на ближайшее заседание городской думы «Теплосеть» 
должна представить уточненный и скорректированный 
план мероприятий с учетом анализа долгов предприятия 
и рисков.

О том, как ведется устранение нарушений на ярмарках, 
которые раньше были мини-рынками, рассказала руко-
водитель Управления развития предпринимательства, 
потребительского рынка и инновационной политики 
администрации города Любовь Паршина. В ходе про-
верок КСП на некоторых из ярмарок было выявлено 
количественное несоответствие реально существующих 
торговых мест заявленным. Естественно, в большую 
сторону. Теперь несанкционированные торговые точки 
организаторам ярмарок придется убрать. Равно как и 
заключить договоры на право пользования земельными 
участками. Эти средства пополнят городской бюджет. 

Рассматривая ситуацию с уличной торговлей, депу-
таты обратили внимание на необходимость внесения 
изменений в нормативные акты, касающиеся ответствен-
ности ярмарок за соблюдение чистоты на прилегающих 
территориях.

«Люди не хотят цивилизовываться, - подчеркнула 
Галина Кудрявцева, - необходимо пересмотреть наше 
отношение к ярмаркам: или они должны работать как 
ярмарки – 2-3 часа в день по выходным, или принуждать 
их вкладываться в свое развитие. Мы должны отстаивать 
интересы города».

Советом Думы было дано поручение мэрии: в ближай-
шее время, привлекая управы, собрать и предоставить 
сведения о количестве всех торговых мест на территории 
городского округа.

Информационно-аналитическое управление  
Воронежской городской думы.

Остановить  
падение 
План антикризисных мероприятий МКП 
«Воронежтеплосеть» представил на Совете 
Воронежской городской думы только что 
назначенный исполняющий обязанности директора 
предприятия Геннадий Иващенко. 

Валерий ВаЛЕнТИноВ

Как было отмечено, несвоевременные и неком-
плектные поставки – особенно это касается запорно-
регулирующей арматуры и вентиляционного оборудова-
ния – сдерживают рост темпов строительно-монтажных 
работ. По словам заместителя генерального директора 
ОАО «Атомэнергопроект» Сергея Батухтина, для реше-
ния этой проблемы и ускорения поставок оборудования 
разработан целый комплекс компенсирующих мероприя-
тий, позволяющий снизить негативные последствия от 
недостаточно эффективной работы поставщиков. В част-
ности, речь идёт об упрощении и ускорении процедуры 
согласований технических условий для производителей 
оборудования. Также созданы специальные рабочие 
группы с участием представителей заказчика и генпо-
дрядчика, осуществляющие контроль производственного 
цикла на заводах-изготовителях. 

Для ускорения выдачи в монтаж оборудования, по-
ступившего на АЭС-2, проводится оптимизация  его 
входного контроля. В том числе – за счёт передачи про-
изводителем необходимой документации еще до отгрузки 
самого оборудования. Также непосредственно на строй-
площадке организовано участие в процедуре входного 
контроля представителей заводов-изготовителей. Ком-
пенсирующие мероприятия позволяют оптимизировать 
процесс поставок при безусловном сохранении качества. 
Всё это, считают строители станции, должно способ-
ствовать решению основной задачи – своевременному 
пуску первого энергоблока Нововоронежской АЭС-2, 
намеченному на декабрь 2014 года. 

Отдельно на совещании обсудили ход электро-
монтажных работ. В апреле в зданиях и сооружениях, 
а также на эстакадах, соединяющих объекты АЭС-2, 
было проложено около 350 километров кабеля. В 
последующие месяцы этот показатель возрастёт, в 
том числе за счёт привлечения квалифицированного 
электромонтажного персонала. В данный момент на 
АЭС-2 приступают к своей деятельности четыре новые 
организации, закончившие работу на Белоярской АЭС. 
Важным итогом апреля на совещании назвали ввод экс-
плуатационного режима в здании центрального щита 
управления и в здании комплектного распредустройства 
на 220 кВ (КРУЭ-220), что является необходимым усло-
вием запланированной на июнь подачи напряжения из 
Единой энергосистемы на стройплощадку – для обеспе-
чения электроэнергией собственных нужд станции.

Оптимизация 
без ущерба  
качеству
На Нововоронежской АЭС-2 ищут способы 
ускорения электромонтажных работ
На Нововоронежской АЭС-2 состоялось заседа-
ние оперативного штаба по сооружению атомной 
станции. Его участники обсудили ход сооружения 
АЭС-2, меры по увеличению численности тепло- и 
электромонтажного персонала, а также проблем-
ные вопросы, связанные с поставками и комплек-
тацией оборудования. 

Депутат Александр Вериковский с коллегами перед началом заседания областной думы.Николай Послухаев и спикер облдумы  
Владимир Ключников.
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- Сегодня я прихожу на 
работу совсем с другим на-
строением, нежели несколько 
лет назад, - рассказывает одна 
из лучших операторов Наталья 
Рязанцева. – Условия теперь 
совсем другие. Мы поверили 
в свои силы, в свои новые воз-
можности. 

Кстати, дочь Натальи Ива-
новны, Маргарита, тоже тру-
дится здесь же, на ферме. Она 
– помощник бригадира.

Так, начав с «козьих» на-
доев, в ЗАО «Восток» вышли 
на показатели в пять тысяч 
килограммов молока от коровы 
и выше.

А генеральный директор 
ЗАО «Восток» Александр Ав-
дулов своих планов и планов  
Юрия Гончарова, у которого 

он находит постоянную под-
держку, не скрывает:

- До конца года мы вдвое 
увеличим поголовье дойного 
стада. Молоко – дело перспек-
тивное и очень важное для 
села.

Также заметно разворачива-
ются в сторону молочного жи-
вотноводства и в ряде других 
хозяйств Эртильского района. 
И тоже делают ставку на самые 
современные технологии, на 
обеспечение животных научно  
обоснованными рационами, 
создание  современных усло-
вий для труда операторов. И 
результаты налицо. В прошлом 
году Эртильский район, по 
алфавиту занимающий по-
следнюю, 32-ю, строчку в об-
ластных таблицах, по валовому 
производству  молока занял 
11-е место, а по надоям от каж-

дой коровы и вовсе поднялся 
на 8-е место. Они здесь даже 
выше, чем в среднем по обла-
сти. Четыре хозяйства района 
– в их числе, конечно же, и ЗАО 
«Восток» - вошли в рейтинг 50 
лучших сельхозпредприятий 
области, добившихся наивыс-
шей продуктивности коров.

Конечно, общие цифры по 
валовке  заметно отличаются 
от лискинских, аннинских, 
россошанских, но не будем 
забывать, что речь  в данном 
случае идёт о самой что ни на 
есть сельской глубинке, в силу 
ряда объективных причин пока 
ещё обделенной вниманием со-
лидных инвесторов.

- Пять лет назад, с при-
ходом губернатором Алексея 
Васильевича Гордеева, нам 
удалось остановить пагубную 
тенденцию сокращения по-

головья крупного рогатого 
скота, - рассказывает глава 
администрации Эртильско-
го муниципального района 
Сергей Бычуткин. – А за эти 
годы мы сумели повернуть 
её вспять.  Нашим правилом 
становится совершенствова-
ние  условий содержания жи-
вотных, модернизация про-
цессов доения и кормления, 
улучшение кормовой базы. 
Словом, создаются условия и 
для увеличения численности 
поголовья, и для повышения 
продуктивности. Активно за-
нимаются этим в ООО «Имени 
Куйбышева», ООО «Битюгов 
берег», ООО «АгротехГарант 
Ростошинский», сельхозар-
тели (колхозе) «Маяк», сель-
хозартели «Эртильская». На 
очереди – строительство новых 
молочных комплексов в ООО 

«Дубраваинвест» и ЗАО СХП 
«Виктория». Конечно, путь 
этот очень непростой, но сама 
жизнь убеждает: направление 
выбрано верное.

Не приходится сомневаться 
и в другом. Молочные ориенти-
ры, намеченные в Эртильском, 
да и в ряде других районов об-
ласти, быстрее воплощались 
бы в жизнь, если бы тон в 
ценовой политике на молоко 
задавали бы те, кто его про-
изводит – кто растит корма, 
строит коровники, ухаживает 
за животными, а не переработ-
чики. Руководитель «Востока» 
Александр Авдулов, например, 
не без горечи замечает, что ещё 
недавно молоко хозяйство про-
давало по 22-23 рубля за литр, 
сейчас же за него не дают и 19 
рублей. Лето? Тогда почему в 
магазинах литр молока отнюдь 

не подешевел и стоит более чем 
в два раза дороже?

Приходится сегодня озву-
чить и другую тему. По мне-
нию многих аграриев, из-за 
разницы в преференциях от 
государства возводить большие 
комплексы сегодня выгоднее, 
нежели строить и капитально 
реконструировать обычные 
коровники, но откуда взять 
такие средства сельхозпред-
приятиям? Получается, что 
деньги «липнут» к деньгам, то 
бишь, к большим инвесторам, 
чаще всего иногородним, а то 
и иностранным. Конечно, ком-
плексы – это хорошо, это модно 
и впечатляюще, но жизнь в 
селе по-прежнему крутится не 
вокруг комплексов, а вокруг 
фермы. 

Как, например, в ЗАО «Вос-
ток» Эртильского района.

Молочные ориентиры Эртиля



Анастасия БЫРКА
Фото Михаила ВЯЗОВОГО

Шла на родной факультет 
и поймала себя на мысли 

о том, что редко здесь бываю, 
а отчасти оттого, что это как-
никак alma mater, испытываю 
прямо-таки священный трепет. 
Вспоминалась и защита ди-
плома «Русскоязычная пресса 
Эстонии в контексте проблем 
национального меньшинства», 
написанная под руководством 
Льва Кройчика... А интересно, 
подумалось, с какими мыслями 
каждый день идёт сюда мой 
учитель? Не забыть бы спро-
сить. И прямо с порога тут же 
спросила.

– Никакого священного тре-
пета у меня нет, – получила в 
ответ. – Но есть ощущение, что 
это мой дом. Каждое рабочее 
утро говорю жене одни и те же 
слова: «Мурочка, мне очень не 
хочется идти на работу. Я устал. 
Хочу на пенсию. Хочу лежать 
дома и читать книжки. Или ез-
дить на дачу. Но – не работать». 
Жена мне отвечает: «Самое ин-
тересное, что ты лишь уходишь 
усталым, измочаленным, а воз-
вращаешься с выпрямленной 
спиной, светящимися глазами, 
будто побывал в доме отдыха 
или на курорте». Мы оба правы. 
Студенты ещё те «кровососы», 
они многое из нас забирают. Но 
они и подпитывают нас своей 
энергией. Мне кажется, это 
очень важное обстоятельство. 
Я – не скрою – тоже вампир. 
А на рабочем месте чувствую 
себя хорошо. Потому что за-
нимаюсь тем делом, которое 
мне нравится.

– Вы – визитная карточка 
факультета журналистики. Как 
к подобному относитесь?

– Ну, какая же я визитная 
карточка?! Не я один опреде-
ляю сущность факультета, а 
весь коллектив, который здесь 
работает, ну, и студенты, есте-
ственно, тоже. Если не будет 
меня, журфак на этом своего 
существования не прекратит, 
а вот если не будет их, студен-
тов, не станет и факультета. 
Тот «обмен веществ», который 
каждые пять лет здесь совер-
шается, рождает новые идеи 
и привносит новые качества 
студентов. У Гейне есть замеча-
тельная фраза: «Каждый новый 
век... приобретает новые глаза». 
Меняется мир вокруг нас, появ-
ляются новые поколения. Меня 
часто спрашивают: «Новые 
студенты лучше, чем предыду-

щие, или прежние лучше, чем 
нынешние?». Все одинаковые, 
только другие.

– Чем же сегодняшние сту-
денты отличаются от моих свер-
стников, выпускников, напри-
мер, 2008 года?

– Вы сидели с открытыми 
ртами и почти без колебания 
принимали то, что говорят 
старшие. Нынешним всегда 
есть, о чём спросить. Они ни-
чего не принимают на веру. И 
это хорошо. В их арсенале есть 
куча современных ресурсов, 
откуда они черпают информа-
цию. «Лев Ефремович, а вот по 
этому поводу я слышал совсем 
другое! – говорят они мне. – А 
вы читаете Интернет?» – «Нет, 
я не пользуюсь Интернетом, 
у меня дома нет компьютера. 
Я предпочитаю традицион-
ные средства коммуникации». 
Но, разумеется, я знаю, что 
мир полон информации, и её 
есть откуда брать. Слава Богу, 
каждое новое поколение что-
то рождает, и этому я только 
радуюсь. Радуюсь и тому, что 
многие студенты не глупее, чем 
я, а может, даже и умнее. Уж во 
всяком случае информирован-
нее – это точно. 

– Какие советы даёте ре-
бятам во время учёбы? Как их 
наставляете?

– Я их не наставляю – я их 
учу. Первого сентября еже-
годно читаю актовые лекции, 
обращая внимание на две вещи. 
Первое – держите спину пря-
мой, не гнитесь перед обстоя-
тельствами жизни, перед вла-
стью, перед кем бы то ни было, 
включая декана и профессора 
Кройчика. Второе – имейте 
свою точку зрения и умейте её 
отстаивать. Она может быть 
ошибочной, она может быть не 
принята большинством, но она 
должна быть. Если тебе не с чем 
выходить к аудитории, тогда 
зачем вообще идти в эту про-
фессию? Нельзя быть публи-
цистом, не имея собственного 
взгляда на окружающее. Это 
главное в нашей профессии. 
Я не ретранслятор, а носитель 
собственных идей. И должен 
быть идее- и дееспособным. 
Поэтому живу в режиме диало-
га – и как преподаватель, и как 
профессионально работающий 
журналист.

– В этой связи возникает во-
прос: что вы – и как теоретик, и 
как практик – думаете по поводу 
высшего образования в области 
журналистики? Необходимо ли 
оно журналисту, или ему доста-

точно получить специальность 
по профилю, с которым он со-
бирается работать в СМИ?

– Подобное – западная мо-
дель. Скажу прямо, я не нахожу 
её правильной. Основной грех 
воронежских журналистов, 
знающих узкоспециальные 
вещи, – они не умеют, как ни 
странно, использовать свои 
профессиональные знания. 
Главный инструмент нашего 
воздействия на аудиторию 
– умение вести диалог. Суть 
же обучения на факультете 
журналистики – не только 
теорию преподавать, а научить 
ориентироваться в настоящем. 
Ведь диалог вести при помощи 
одной теории невозможно. 
Для этого нужно опираться на 
живое слово.

– Скажите, пожалуйста,   
кому обязаны своим приходом в 
профессию?

– Наверное, родителям, 
которые трудились всю жизнь 
врачами (папа – хирургом, 
мама – педиатром) и были к 
тому же необычайно творчески 
одарёнными людьми. У меня до 
сих пор хранятся в семейном 
архиве тетрадочки, сшитые 
нитками, в которых маминым 
и папиным почерком написаны 
сценарии «капустников», ко-
торые они сочиняли для Дома 
санитарного просвещения в 
Ярославле на мотивы извест-
ных арий из оперетт. Они лю-
били русскую литературу, папа 
считал своим долгом снабжать 
нас ею соответственно нашему 
возрасту. У меня до сих пор 
есть книга Александра Сер-
геевича Пушкина, изданная к 
100-летнему юбилею со дня его 
смерти, в 1937 году. Большой 
формат, палехские иллюстра-
ции – потрясающее оформле-
ние! Мне досталась «Сказка о 
царе Салтане», сестре Татьяне 
– «Сказка о попе и работнике 
его Балде». Потом появились 
и «Серебряные коньки» амери-
канской детской писательницы 
Мэри Додж.

– Получается, эстетическое 
воспитание шло от родителей, 
которые хотели, чтобы вы с 
сестрой читали, интересовались 
литературой. Да и театром, на-
верное…

– Театр... Мы всей семьёй 

ходили в театр. Конечно, мама 
водила нас на спектакли чаще, 
ведь отец то на одной войне, то 
на второй. Вспоминается один 
эпизод. 1942 год. Наши остави-
ли Севастополь. А в Ярославле 
в те дни выступал ансамбль 
песни и пляски Красной Армии 
имени Александрова. Поют 
«Прощай, любимый город». 
Публика встаёт – и у всех 
слезы на глазах. Меня – вось-
милетнего – это так потрясло! 
Спрашиваю: «Мама, а почему 
они плачут?» – «Потому что 
несколько дней назад Сева-
стополь оставили», – ответила 
она. Хотя, казалось бы, лири-
ческая песня не имеет к этому 
факту никакого отношения 
– она была написана задолго 
до войны: «Прощай, любимый 
город! / Уходим завтра в море. 
/ И ранней порой мелькнет за 
кормой / Знакомый платок 
голубой…» Мама хотела, что-
бы я понял, знал и помнил, 
что происходит: идёт Великая 
Отечественная война. Или вот 
ещё. 1944 год. Сохранилось моё 
письмо отцу, в котором я пишу 
после просмотра «Горе от ума» 
в Волковском театре: «Папа, 
теперь знаю, откуда эти зна-
менитые классические слова: 
«И дым Отечества нам сладок 
и приятен…»!». Именно в та-
ких формах всё это изложено. 
Откуда взял эти выражения? 
Конечно, от мамы. Вне всякого 
сомнения, благодарен и пре-
подавателям: Алле Борисовне 
Ботниковой, чей 90-летний 
юбилей мы недавно отметили, 
Зиновию Яковлевичу Анчи-
половскому, ныне покойному 
Владиславу Петровичу Скобе-
леву, – они сыграли колоссаль-
ную роль в формировании меня 
как филолога, журналиста, да и 
просто человека.

– Лев Ефремович, скажите, 
знакомо ли вам ощущение того, 
что не успеваете сделать что-то 
важное и существенное?

– Да. Я всё время не успеваю. 
В этой связи мне вспоминаются 
замечательные слова профес-
сора Валентина Сидоровича 
Рахманина, с которым дружу 
уже много лет. Так вот на мой 
вопрос (а я тогда только стал 
преподавателем), как органи-
зовать своё время, – он ответил 

замечательной фразой: «Пиши 
по три странички в день». Это 
очень важно, ведь текст – это 
мысль, оформленная в слово. 
Тебе есть, что сказать, но как 
это сделать? И это «как» рож-
дается в непрерывной работе.

– Чем, как правило, заканчи-
вается ваш рабочий день?

– После вечерних девя-
тичасовых новостей сажусь 
готовиться к лекциям. Жена 
говорит: «Ты уже полвека рабо-
таешь в вузе. Память плохая?». 
На что обычно отвечаю: «А как 
иначе? Мне нужно обновить 
самого себя». Я не пишу лек-
ции, у меня карточки. Вот и 
сижу вечерами – готовлюсь к 
предстоящему диалогу.

– Работается легко?
– Так приятно сидеть перед 

пустым листом бумаги! Многие 
ведь боятся чистого листа. У 
меня с ним сложные отноше-
ния: сажусь за письменный 
стол только тогда, когда есть, 
что сказать. Основная пробле-
ма – заголовок и первая фраза. 
«Сто строк» для «Воронежско-
го курьера» пишу так. Держу в 
голове идею, набрасываю пер-
вичный текст. Затем уточняю 
какие-то детали. И только по-
сле этого начинается основная 
работа – переписываю текст 
шесть-семь раз. Переделка на-
чинается с заголовка. Меняется 
он – меняется и многое в тексте. 
Уточняешь мысли и пишешь, 
пока всё не сложится. Такую 
работу не считаю ни каторж-
ной, ни изнурительной. Мне 
хочется, чтобы меня читали. А 
это зависит от двух вещей: от 
моей точки зрения и от умения 
её изложить. Или неумения. 
Такое тоже бывает.

– Не осуждаете ли вы тех лю-
дей, кто прыток в теории, но при 
этом не замечен на практике?

– Думаю, самолётом должен 
управлять лишь тот, у кого 
есть соответствующий диплом 
и практика. Нельзя надувать 
щёки и делать вид, что ты 
умный человек, если с газетой 
не сотрудничал. К счастью, у 
нас на факультете почти все 
практики.

– По моим наблюдениям, 
вы – человек мятежный. А как 
относитесь к людям, которых в 
жизни всё устраивает?

– Если человек полностью 
доволен собой и действитель-
ностью, в которой он живёт, 
он никогда не станет хорошим 
художником. Художник дол-
жен быть голодным и нена-
сытным в своих отношениях с 
окружающим миром. Если его 
всё устраивает, откуда взять-
ся творческому осмыслению 
действительности? В основе 
творчества лежит беспокойство 
автора за всё, происходящее 
вокруг. Довольный всем и вся 
не сможет творить. А от само-
довольства до самовлюблён-
ности и до эгоизма – один шаг! 
Эгоисту нечего делать ни в 
журналистике, ни в педагогике. 
Я должен жить в атмосфере 
постоянной тревоги. У меня 
хорошая семья: самоотвержен-
ная жена, дети, внуки, работа 
и прочее. Но за пределами 
дома лежит мир, который я 
каждодневно осваиваю заново, 
жизнь – вот где начинаются 
мои творческие муки.

– Что бы вам хотелось из-
менить в жизни? Как бы вы это 
сделали?

– (Смеётся.) Я хочу жить 
вечно. Скрежещу зубами, пото-
му что понимаю: подобная цель 
недостижима. Единственная 
возможность – двигаться по 
жизни так, чтобы это движение 
было заполнено делами, чтобы 
не обращать внимания на ко-
личество оставшихся дней, а 
жить будущим. И тогда легче. 
У меня всегда есть намеченные 
рубежи, к которым и двигаюсь. 
Хочется многого, но в пределах 
разумного. Я прагматик, кото-
рый ставит перед собой только 
выполнимые задачи. Пять лет 
назад рассказал, что передо 
мной лежат пять недописанных 
рукописей. Прошло пять лет, и 
передо мной по-прежнему пять 
рукописей. Только не те же са-
мые. Список обновился. Не ду-
маю о том, успею ли исполнить 
намеченное. Думаю, сколько 
ещё предстоит сделать.

– Если бы вы стали писать 
письмо Богу, за что бы вы его 
поблагодарили? И о чём бы по-
просили?

– Много-много лет назад 
мой сын написал письмо Деду 
Морозу. Знаете, о чём он его 
просил: чтобы старшие не оби-
жали маленьких, чтобы у без-
домных было, где ночевать, и 
чтобы никто не бил дворовых 
собак. Он ничего не попросил 
лично для себя. Бога – отбла-
годарил бы за собственную 
жизнь, за то, что она такая, 
какая есть. Попросил бы покоя 
для близких.

— Вы о чём-либо жалеете?
— У меня нет оснований 

быть недовольным жизнью. 
Что есть – то есть. Мне этого 
вполне хватает. Я – человек 
самодостаточный.

— В день рождения принято 
желать что-то имениннику. 
Можно поступить наоборот и 
попросить вас что-нибудь поже-
лать читателям «Коммуны»?

— Прежде всего, желаю им 
получать радость от жизни. 
Счастье не должно доставаться 
только избранным. Не должно 
быть ни страха, ни гнева, ни 
раздражения. Любовь, тепло, 
добро... По-моему, замечатель-
ный набор для удовольствия 
жить. А?
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«Мне хочется, чтобы меня читали»

Лев Кройчик.

СатиричеСкий калейдоСкоп
от Виталия Мухина

Сила привычки
Рабочий день подходил к концу, когда в кабинет 

психиатра Тимофея Сидоркина ввалился средних лет 
мужчина с всклокоченными волосами и глазами лошади, 
которую вот-вот настигнет стая волков.

– Доктор, сделайте что-нибудь, иначе я сойду с ума, – 
выдохнул он, опускаясь на стул.

– Для начала успокойтесь, а потом расскажите, что у 
вас случилось, – сказал Тимофей Петрович, которому 
за его долгую жизнь в медицине приходилось видеть и 
не такое.

– Случилось то, что я переехал в новый дом, – выдо-
хнул больной, залпом выпивая стакан воды, услужливо 
предложенный ему врачом.

– Поздравляю, – улыбнулся доктор, принимая назад 
пустой стакан и ставя его на всякий случай подальше. 
– Значит, вы радоваться должны, а не переживать, ведь 
в наше время въехать в новую квартиру всё равно, что 
выиграть в лотерею мильон. Даже два.

– Какая уж тут радость, – махнул рукой пациент, – ког-
да я вот уже третий месяц не сплю, и никакие снотворные 
не помогают.

– А что такое? – участливо заглянул ему в глаза 
Сидоркин. – Слишком шумно? У вас рядом вокзал или 
аэродром?

– Если бы, – вздохнул больной, оказавшийся пенсио-
нером Артёмом Мефодьевичем Шиловым. – В том-то и 
дело, что в квартире круглые сутки стоит мёртвая тишина, 
даже когда все окна открыты.

– Не понимаю, – смутился Сидоркин. – Так чем же 
вы недовольны?

– Дело в том, – перешёл на шёпот пенсионер, – что 
раньше я жил в бандитском районе на первом этаже 
панельного дома и в нашем дворе каждый вечер кто-то 
кого-то грабил или насиловал. 

– Так что ж в этом хорошего? – удивлению врача не 
было предела.

– Я не говорю, что это хорошо, – ещё больше понизил 
голос пациент. – Просто я к этому так привык, что уже не 
могу заснуть, если во дворе нет драки или какого другого 
насилия. Это как после фронта, когда люди не могут спать, 
если не слышат разрыва снарядов. 

– Так вы вернитесь опять в свой район, и дело с концом 
– наконец начал что-то понимать психиатр. 

– Не могу, – грустно вымолвил Шилов. – Новых домов 
там не строят, а меняться со мной никто не хочет. Говорят: 
у тебя там скучища, а у нас и без телевизора каждый вечер 
своя «Санта Барбара»…

– Ну, хорошо, а я-то чем могу вам помочь? – занерв-
ничал доктор.

– Не знаю, – обречённо вымолвил пенсионер. – Толь-
ко вы – моя последняя надежда. Если не поможете, мне 
прямая дорога в дурдом.

На секунду Тимофей Петрович задумался. Конечно, с 
одной стороны, это не его дело, но с другой – репутация 
обязывает. Не случайно же он считается лучшим пси-
хиатром района.

– Ну, хорошо, – наконец, сказал он. – Идите домой и 
ни о чём не беспокойтесь, я что-нибудь придумаю.

Он подождал, пока за пациентом закроется дверь и 
набрал номер телефона знакомого участкового.

А Артём Мефодьевич отправился домой, кляня на 
чём свет стоит отечественную медицину. Весь вечер он 
смотрел по телеку зубодробительные боевики и кружками 
пил валерьянку, но всё было напрасно – сон не приходил. 
Он уже начал было подумывать о самоубийстве, как вдруг 
откуда-то снизу донесся знакомый шум и вслед за этим 
до пенсионера долетел крик «Караул!».

Ещё не веря своим ушам, пенсионер метнулся к окну 
и посмотрел вниз. То, что он там увидел, повергло его в 
состояние эйфории. Буквально под его окнами двое креп-
ких парней мутузили третьего, сопровождая экзекуцию 
сочной бранью и звуком ломаемых челюстей.

Моментально сморённый, как марафонец на финише, 
Артём Мефодьевич поплелся к кровати и, рухнув на неё, 
тут же заснул. Последнее, что он слышал в этот день, был 
истошный женский вопль: «Помогите, насилуют!»… 

 Красивые девушки похожи на турникет, в который посто-
янно надо бросать деньги за проход.

 Любовь – это предоплата за брак.
 Плохо, когда музы спят. Но ещё хуже, когда они спят с 

другими.
 Твой дом – твоя крепость, которая часто становится 

тюрьмой.
 Новые визитки в России – с фотографиями в фас и в про-

филь.
 Первым слово «прикольно» произнёс Иван Грозный, сажавший 

стрельцов на кол.
 Мы люди не робкого десятка, а робкой тысячи.
 Большинство мужчин абсолютно ничего не понимает в жен-

щинах, и это не позволяет человечеству вымереть.
 Отпуска у депутатов должны быть такими, чтобы их во-

обще на работе не видели.
 Девушки и футболисты очень похожи друг на друга: и у тех, 

и у других самое ценное – это ноги.
 Пьяные рожи все на одно лицо.
 Начните день с хорошего настроения, чтобы государство 

смогло его вам испортить.
 Свободный человек тот, который ест, когда хочет, а не 

когда может.
 В России дорога в светлое завтра почему-то всегда проходит 

по улицам разбитых фонарей.
 Даже евроремонт в хлеву не сможет сделать из свиньи 

человека.
 Хорошему аппетиту и запор не помеха.

Мысли на излёте

Встреча | Через день, 26 мая, исполняется 80 лет известному литературному и театральному критику, учёному, писателю  
и, в общем-то, визитной карточке факультета журналистики ВГУ, профессору Льву Кройчику

CпРАВКА «КоММунЫ»
Доктор филологических наук, профессор, чеховед Лев Ефре-

мович Кройчик родился 26 мая 1934 года в Ярославле. В 1959 году 
окончил историко-филологический факультет ВГУ. С 1962 года 
Лев Кройчик – сотрудник ВГУ: ответственный секретарь газеты 
«Воронежский университет», преподаватель кафедры советской 
литературы. В 1968 году защитил кандидатскую диссертацию, а в 
1983-м – докторскую. В 1989 году Льва Ефремовича избрали за-
ведующим кафедрой истории журналистики, а в 1990-м – деканом 
факультета журналистики, который он возглавлял до ноября 1994 
года. Ныне он – заведующий кафедрой истории журналистики. 
Является автором более десятка книг и монографий. Награждён 
медалью «За освоение целинных земель», дипломами «Лучший 
театральный критик» в 1996 и 2000 годах, обладатель гранта 
фонда «Открытое общество». В 2008 году Указом Президента 
России за заслуги в научно-педагогической деятельности и 
большой вклад в подготовку квалифицированных специалистов 
Льву Кройчику вручено почётное звание «Заслуженный работник 
высшей школы РФ».

Анастасия БЫРКА

Разгрузить автодорогу, тем самым 
увеличив её пропускную способность, 
призваны переходы в районе дорог: 
Р-298 «Курск-Воронеж» (217-й ки-
лометр) и А-134 от автомобильной 
дороги М-4 «Дон» (14-й километр), 

— торжественное открытие которых 
состоялось близ областного центра 
21 мая.

Как сообщили в ФКУ «Чернозём-
управтодор», общая длина перехода 
на 14-м километре автодороги А-134 
составляет 110,13 метра, ширина 
же — 3,87 метра, стоимость работ 

составила 49,5 миллиона рублей. 
Длина перехода на 217-м километре 
автодороги Р-298 «Курск-Воронеж» 
– 75,29 м, ширина — четыре метра 
при затратах в 19,9 миллиона рублей. 
Для исключения попадания внутрь 
них атмосферных осадков оба пере-
хода закрытого типа. Для подъёма 

и спуска инвалидов они оборудо-
ваны подъёмными платформами с 
электроприводом. Примечательно, 
что в ночное время внутри объектов 
предусмотрено освещение.

— В настоящее время общество 
активно обсуждает вопрос строи-
тельства таких переходов. И тут 
мнения разделились. Кто-то считает 
пользование ими неудобным, пред-
почитая подземные. Однако по ряду 
причин: необходимость переноса ком-
муникаций и закрытие на длительное 
время движения автотранспорта на 
данном участке дороги – строитель-
ство подземных переходов не пред-
полагается возможным, — пояснил, 
открывая мероприятие, начальник 
ФКУ «Чернозёмуправтодор» Алек-
сандр Лукашук.

Он особо подчеркнул, что интенсив-
ность движения транспортного потока 
в местах строительства переходов со-
ставляет в среднем от 20 до 40 тысяч 
автомобилей в сутки. Однако из-за 
несоблюдения водителями установ-
ленного скоростного режима пеше-
ходы на данных участках дорог, даже 
пользующиеся «зеброй», постоянно 
подвергаются опасности. Дабы спасти 
положение, а тем самым уберечь жизнь 
и здоровье пешеходов, и строятся по-
добные объекты. 

Уберечь жизнь пешеходов
C места события | Введены в эксплуатацию два новых надземных пешеходных перехода  
на федеральных трассах в Воронежской области

Журналисты уже опробовали новые переходы. Остались довольны. Теперь всем желающим – «зелёный свет»!
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АдминистрАция 
городА ВоронежА 
предупреждАет: 

будьте осторожны  
при отдыхе у воды

В связи с аномально жаркой 
погодой создались благоприят-
ные условия отдыха населения 
у воды. В связи с этим участи-
лись случаи гибели людей на 
воде. 
главными причинами несчаст-
ных случаев на водоемах по-
прежнему остаются отсутствие 
культуры поведения на во-
доемах – купание в состоянии 
опьянения, отсутствие контро-
ля со стороны родителей за 
маленькими детьми и купание 
в необорудованных местах. 
при переохлаждении тела 
пловца в воде могут появить-
ся судороги, которые сводят 
руку, а чаще ногу или обе ноги. 
особенно это актуально в на-
стоящий момент, т.к. вода не 
прогрелась до дна, а местами 
бьют родники.
соблюдая простые меры пре-
досторожности и прислушива-
ясь к советам специалистов, 
вы обезопасите себя от не-
счастных случаев:
Не купайтесь в состоянии 
алкогольного опьянения;
Избегайте теплового уда-
ра;
 Не разрешайте детям ку-
паться без присмотра взрос-
лых;
Опасно прыгать или резко 
входить в воду после длитель-
ного пребывания на солнце.
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поздравительная открытка

Вот уже много лет день 24 мая наполнен для нас особым смыслом – ведь именно в этот день 
в селе Галиёвка  Богучарского района в селе простых сельских тружеников  Тамары Семёновны и 
Николая Андреевича Цапиных родился мальчик, и назвали его Саша. 

Сегодня

Александру Николаевичу 
ЦАпиНу –

65 лет,
и нам доставляет особое удовольствие поздравить Александра Ни-
колаевича с этой знаменательной вехой на  его большом и ярком 
жизненном пути. Мы вновь искренне заявляем во всеуслышание, 
что нам повезло жить и трудиться рядом с ним – одним из до-
стойных представителей когорты политиков и хозяйственников 
Воронежа и области на рубеже XX и XXI веков.

Александру Николаевичу не по наследству достались высокие 
должности и почетные звания, которые числятся в его послужном 
списке. Природный ум, основательность, трудолюбие, недюжин-
ный талант организатора получили хорошую закалку в комсомоле 
и сделали Цапина именно тем Цапиным, которого знают воро-
нежцы и для которого служение городу и области стало главным смыслом его жизни. И на посту 
всенародно избранного главы Воронежа, и в качестве главы областной администрации, и снова 
в должности мэра Воронежа, а затем заместителя губернатора Александру Николаевичу прихо-
дилось разруливать сотни больших и малых проблем, но созидательное начало, заложенное в его 
характере, никогда не уходило на второй план. Новые дома и дороги, мосты и виадуки, сельские 
газопроводы и школы, десятки других важных объектов, возведенные под его началом и при его 
деятельном участии, – лишь маленькая толика дел и свершений из летописи нашего недавнего 
прошлого, которыми Александр Николаевич может по праву и заслуженно городиться.

И мы гордимся вместе с ним!
Высоко оценивая честность, порядочность, скоромность, по-прежнему присущие Александру 

Николаевичу, его умение дорожить настоящей мужской дружбой и никогда не бросать слов на 
ветер, искренне желаем ему и его близким крепкого здоровья, счастья, мирного и светлого долго-
летия, воплощения в жизнь всех намеченных планов!

Друзья.

Открытое акционерное общество «Воронежстройинформ»
(место нахождения: РФ, 394006, г. Воронеж, ул. 20-летия Октября, д.103, оф. 242) сообщает о проведении 

общего годового Собрания аКционеров, 
которое состоится 27.06.2014 г. в 12.00

по адресу: рф, 394006, г.воронеж, ул.20-летия октября, д. 103, оф. 242.

На правах рекламы.

Форма проведения общего годового собрания акционеров – 
собрание (совместное присутствие акционеров).

Список акционеров, имеющих право на участие в собрании, 
составлен по состоянию на 19.05.2014 г. 

Время начала регистрации акционеров, участвующих в общем 
собрании: 10.00    27.06.2014 г.

Повестка дня: 
1. Избрание счетной комиссии ОАО «Воронежстройин-

форм».
2. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской от-

четности, в том числе отчетов о прибылях и убытках общества, 
а также порядка распределения прибыли (в том числе  выплата 

(объявление) дивидендов) и убытках Общества по результатам 
финансового года (за 2013 год). 

3. Избрание  Совета директоров Общества.
4. Утверждение  аудитора Общества.
5. Избрание ревизионной комиссии (Ревизора) Общества.

Ознакомиться с материалами можно по адресу: рф, 394006, 
г. воронеж, ул. 20-летия октября, д. 103, оф. 242,  в 
рабочие дни с 9.00 до 18.00.

Телефон для справок: (473) 277-11-76.

Совет директоров оао «воронежстройинформ».

Открытое акционерное общество 
«Воронежское специальное конструкторское бюро  

кузнечно-прессовых машин и автоматических линий»,
 зарегистрированное по адресу: 394026, г.Воронеж, ул.Солнечная, д.31а,

сообщает: 17 июня 2014г. в 10 часов 00 минут по адресу: ул.Солнечная, д.31а, 2-й этаж,
состоится

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ 

На правах рекламы

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета общества за 

2013 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчет-

ности.
3. Распределение прибыли и убытков по итогам 

2013 года.
4. Решение вопроса о выплате дивидендов.
5. Избрания членов Совета директоров.
6. Избрание членов Счетной комиссии.
7. Утверждение аудитора общества.
8. Избрание в ревизоры общества.

Форма проведения общего собрания: собра-
ние.

Начало регистрации - в 9 часов 00 минут  по 
месту проведения собрания.

Дата составления списка лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании акционеров, -  
23 мая 2014г.

 С материалами к собранию акционеры могут 
ознакомиться у секретаря по месту нахожде-
ния общества с 10 часов 00 минут до 12 часов  
00 минут в рабочие дни с 26 мая 2014г.

Открытое  акционерное  общество
«Центрально-Чернозёмный региональный институт  

по проектированию водохозяйственного и мелиоративного  
строительства»

 (394026,  г. Воронеж, ул. Газовая, 1а)
сообщает о проведении

общеГо собрания акционероВ
27 июня 2014г по адресу: г. Воронеж, ул. Газовая, 1а, в 16.00.
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Начало регистрации акционеров в 15.00, 
окончание -15.50.

Список акционеров по состоянию на 
01.06.2014 г.

ПоВесТка Дня:
1. Утверждение регламента.
2. Избрание счетной комиссии.
3. Отчет Совета директоров.
4. Отчет ревизионной комиссии.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Генерального директора.
7. Избрание ревизионной комиссии.

8. Принятие решения об обращении в 
Федеральный орган исполнительной власти 
по рынку ценных бумаг с заявлением «об 
освобождении эмитента – Акционерного 
общества «ЦЧРГипроводхоз»  от обязанности 
осуществлять раскрытие или предоставление 
информации».

9. Утверждение аудитора общества.

Ознакомление с информацией,  
подлежащей предоставлению, по адресу:  

г.Воронеж, ул.Газовая, 1а,  
вторник - пятница с 14.00.

Свои среди чужих…
Завершилось первенство России среди команд Футболь-

ной национальной лиги, куда так отчаянно рвётся воронеж-
ский «Факел». Вот только второй год подряд состав нашей 
команды, в котором собраны в основном «варяги», задачу 
решить не может, в то время как в разных клубах ФНЛ играет 
немало воспитанников воронежского футбола.

Две путёвки в премьер-лигу завоевали саранская «Мор-
довия» и тульский «Арсенал». Да-да, тот самый «Арсенал», 
который безуспешно пытался догнать «Факел» ровно год 
назад. Стоит отметить, что наставник туляков Дмитрий 
Аленичев возглавил команду, когда она находилась в третьем 
дивизионе, и без громких заявлений сначала вывел команду 
на профессиональный уровень, затем в первую лигу и теперь 
в «элиту». При этом бюджет клуба в двух последних сезонах 
не сильно отличался от бюджета «Факела». Чем не повод для 
подражания для флагмана воронежского футбола. Также 
отметим, что стражем ворот «Арсенала» является неувядаю-
щий Александр Филимонов, который в начале своей карьеры 
выступал за «Факел», а не подошедший нашей команде ров-
но год назад воспитанник воронежского футбола Владислав 
Рыжков органично вписался в «Арсенал». На третьем месте 
финишировало столичное «Торпедо», которое в середине 
сезона возглавил воронежский специалист Александр Бо-
родюк. Причём на момент его прихода легендарная команда 
плелась чуть ли не в аутсайдерах. После переходных игр с 
самарскими «Крыльями Советов» «торпедовцы» добились 
повышения в ранге. В Премьер-лигу проследует и «Уфа», 
которая по результатам игр с «Томью» также завоевала 
путёвку в элитный дивизион.  

Цвета клубов ФНЛ в этом сезоне защищали воспитанни-
ки воронежского футбола: Дмитрий Абакумов («Газовик», 
Оренбург), Даниил Гриднев («Нефтехимик», Нижнекамск), 
Дмитрий Грачёв (ФК «Уфа»), Александр Мануковский 
(«Химик», Дзержинск), Дмитрий Цуканов («Салют», Белго-
род и «Сокол», Саратов). В своё время в родном городе они 
не были востребованы, а теперь выступают на том уровне, 
куда «Факел» только мечтает пробиться. 

Победа над фаворитом
Лискинский «Локомотив» весенний отрезок первенства 

России среди команд зоны «Центр» второго дивизиона 
провёл из рук вон плохо – в пяти играх не набрано ни 
одного очка. Перед отчётным матчем с брянским «Динамо» 
лискинцы опустились на четырнадцатое место в табели 
о рангах, т.е. на третье с конца. Ниже них в турнирной 
таблице располагались только снявшийся с первенства 
старооскольский «Металлург-Оскол» и ФК «Тамбов». 
«Динамо» же, напротив, идёт в группе лидеров, занимая 
четвёртое место. Поэтому всем было ясно, кто в этом матче 
будет фаворитом.

Однако подопечные Игоря Пывина вышли на игру с 
отменным настроем и одержали победу над грозным со-
перником по всем статьям. Начало было положено уже на 
пятой минуте, когда после подачи углового высокорослый 
форвард Анатолий Якушев выпрыгнул выше всех и головой 
направил мяч в сетку ворот гостей – 1:0. «Динамовцы» вос-
становили паритет в самом начале второго тайма, но ничей-
ный счёт продержался всего минуту. Сагдиев после навесной 
передачи Середы вывел вновь «Локомотив» вперёд. А под 
занавес матча Кирилл Нестеров установил окончательный 
результат – 3:1. Хочется верить, что чёрную полосу лискин-
цы преодолели и оставшиеся игры «Локомотив» проведёт 
на мажорной ноте.

Вернулись на вершину
Победив на своём поле дублёров курского «Авангарда» 

с крупным счётом 3:0, «Выбор-Курбатово» вернул себе 
лидерство в первенстве МОА «Черноземье». В этом воро-
нежцам поспособствовали дублёры ФК «Калуга», которые 
на своём поле сыграли вничью 0:0 с теперь уже бывшим 
лидером – белгородским «Энергомашем». Вторую победу 
подряд одержали футболисты новоусманского «Олимпика». 
На сей раз подопечные Геннадия Сёмина с минимальным 
счётом 1:0 одолели аутсайдера - «Цемент» из Михайловки. 
Эта победа позволила «Олимпику» подняться на седьмое 
место. А «Химик-Россошь», выступая в гостях, уступил 
набравшему отличный ход «Притамбовью» - 0:2. Это пора-
жение отбросило россошанцев, претендующих на медали, на 
пятое место. Молодёжные составы «Факела-М» и ФЦШ-73 
шестой тур пропускали. 

В бой вступили ветераны
Пятнадцать команд вышли на старт первенства Воро-

нежской области среди ветеранов. Это – «Стрела», КИТ, 
«Выбор-Курбатово», «Буран», «Атлант», «Россарм», «Аида», 
«Парламент», «Стальмост» - все Воронеж; «Олимпик» 
(Новая Усмань), «Атом» (Нововоронеж), «Строитель» 
(Придонской), «Торпедо» (Рамонь), СтЕМ (Анна) и ФК 
«Семилуки». По сравнению с прошлым годом никаких из-
менений нет – в первенстве принимают участие всё те же 
команды.

Четыре стартовых тура без поражений прошли лишь три 
команды – КИТ, «Семилуки» и «Россарм». Нахождение 
КИТа среди лидеров, успевших обыграть своих неприми-
римых соперников - «Стрелу» - 4:2, нужно считать законо-
мерностью. А вот успешный старт российско-армянской и 
семилукской команд можно отнести к сюрпризам. Кстати, 
пятый тур свёл в очном противостоянии «Россарм» и «Се-
милуки». Упорный поединок завершился победой гостей 
со счётом 2:1, и семилукская команда оказалась на вершине 
турнирной таблицы. Надолго ли, покажут уже ближайшие 
матчи. Пока поодаль от новоявленных лидеров держатся 
«Олимпик», «Выбор-Курбатово» и «Буран», в составе 
которых преобладают опытные и мастеровитые игроки. 
Неудачно стартовый отрезок первенства провёл амбици-
озный «Парламент», проиграв три встречи из четырёх. Ну 
а замыкает турнирную таблицу «Стальмост», для игроков 
которого главное не результат, а участие.   

Леонид ХРУЩЁВ.

«Россарм» и «Семилуки» – «неожиданные» лидеры 
стартового отрезка первенства. 
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Футбольный калейдоскоп
воронеж  и  область

А организовали этот заме-
чательный праздник семьи, не-
сколько лет назад поселившие-
ся в Атамановке, чтобы создать 
на этой земле свои «родовые 
гнездышки», как ласково на-
зывают их поселенцы в одной 
из своих песен. 

Идея создания родовых 
поместий, в которых каждая 
семья будет жить на земле пло-
щадью не менее гектара, обу-
страивая ее и передавая детям 
и внукам, чтоб стала она для 
них малой родиной, возникла 
более полутора десятков лет 
назад. И на сегодняшний день 
в России уже около трехсот та-
ких поселений. В Воронежской 
области их пока немного. А вот 
в соседней, Белгородской, где 
создание родовых поместий 
поддержал губернатор, они 
развиваются активно. Сейчас 
народная инициатива под-
держана и на государственном 
уровне. 

В Атамановке пока девять 
семей. Людей, приехавших в 
свободный от цивилизации 
хуторок не только из столицы и 
разных уголков России, но и из 
сытой и экономически благопо-
лучной Германии, объединила 
мечта создать на своем гектаре 
земли «пространство любви», в 
котором будут счастливо жить 
их дети, внуки и правнуки. 
Поселение свое назвали они 
«Радужный край». И живут 
в нем, может, и непросто, но 
радостно и счастливо. 

Здесь не приветствуются 
табак и алкоголь, и в празд-
ники не принят «шашлычок 
под коньячок». Зато большое 
внимание уделяется здравию 
и физическому, и духовному. В 
здоровом теле здоровый дух. А 
потому различные гимнастиче-
ские упражнения и дыхатель-
ные практики здесь в почете. 
Хождением босиком до мороза, 
утренним обливанием ледяной 
водой и купанием в пруду, пока 
тот не замерзнет, привычкой 
спать с весны до осени в саду 
под открытым небом здесь 
никого не удивишь. Детишки 
на атамановских просторах 
растут крепкие, закаленные 
и очень самостоятельные. И 
радостные. 

Творческий коллектив «От-
рада» уже хорошо знаком мно-
гим и в Россошанском, и в со-
седних районах. Он выступает 
в клубах, школах, библиотеках, 

на предприятиях. Частый гость 
он в доме престарелых в Новой 
Калитве. Поют атамановцы 
только позитивные, радостные 
песни. 

На хор, репетиции которого 
проходят еженедельно, прихо-
дят все желающие: и взрослые, 
и дети. Здесь нет отбора по 
вокальным данным. Считают, 
что душа поет у всех, и стать 
членом «Отрады» может каж-
дый. 

Также любой может принять 
участие в мини-футбольном 
матче. Проводят их дважды в 
неделю.

А еще поселенцы проводят 
совместные субботники, обу-
страивают общий дом, который 
станет местом для встреч и 
праздников. Мечтают украсить 
его своими работами: картина-
ми, вышивками, поделками. В 
«Радужном краю» бережно от-
носятся к славянской культуре, 
по крупицам восстанавливают 
старинные традиции. Изучают, 
к примеру, старинные вышивки 
и обережные орнаменты, и с 
любовью воспроизводят их в 
сшитых своими руками рус-
ских костюмах. 

Три дня звенели над Ата-
мановкой радостные песни, 
водились под весенним сол-
нышком хороводы, затевались 
на молодой зеленой траве 
веселые игры. Каждый мог 
найти интересное и полез-
ное для себя на семинарах и 
мастер-классах. Здесь можно 
было поучиться и гимнастике 
«славянских чаровниц», и 
основам ткачества узорных 
поясов и тесьмы, и тому, как 
печь бездрожжевой хлеб (а 
здесь едят только такой!), и 
приготовлению зеленых кок-
тейлей из дикорастущих трав 
и полезных вегетарианских и 
сыроедческих блюд. 

Основатель и руководитель 
школы ушу «Золотой цветок», 
москвич, полковник ГРУ в 
отставке И.Горбачев, кото-
рый несколько лет обучался 
в шаолиньских монастырях, 
тоже решил переехать жить 
в Атамановку. Он провел на 
фестивале занятия по обре-
тению культуры движений, 
сохранению силы молодости и 
здоровья, а также по искусству 
рукопашного боя. 

С интересом посещали гости 
и семинары по оздоровлению 
и коррекции веса, по «славян-
ским ладкам» (эффективный 
и бережный вид мануальной 

терапии, издревле применяв-
шийся нашими предками), 
по осознанному питанию и 
естественным родам. Вели эти 
занятия опытные специалисты 
с многолетней практикой.

Гости приехали не только из 
разных районов Воронежской 
области, но и из Москвы, Пяти-
горска, Сочи, Геленджика, Бел-
города, и даже Комсомольска-
на-Амуре.  Многие -  не с 
пустыми руками. Из Урыва 
Острогожского района Дми-
трий Турянский с друзьями-
единомышленниками при-
везли молочную продукцию 
собственного производства. 

Открывался фестиваль кон-
цертом «Отрады» у общего 
костра. В день открытия среди 
гостей был и глава Криничан-
ского сельского поселения 
Олег Шевченко. Он отметил, 
что с созданием поселения ху-
тор Атамановка обрел вторую 
молодость. Олег Петрович с 
первых дней поддерживает по-
селенцев во многих начинани-
ях, и они благодарны этой под-
держке. Вместе руководителем 
поселения приехали на фе-
стиваль и известные в районе 
основатели народного театра 
села Морозовка, супруги Вера 
и Иван Филатовы. Вдохнов-
ленный теплой атмосферой 
праздника, Иван Филатов 
тоже попросил гитару и спел 
для присутствующих. Целой 
делегацией представлена была 
на встрече и Старая Калитва, с 
коллективом библиотеки ко-
торой хор «Отрада» связывает 
давняя дружба. Читала стихи 
поэтесса Светлана Ляшова, 
пел автор-исполнитель Ни-
колай Долинский, несколько 
песен под аккордеон исполни-
ли калитвянка Любовь Щер-
бицкая и жительница Цапково 
Валентина Головина. А на 
второй день встречи отличный 
концерт подарили участни-
кам известные россошанские 
авторы-исполнители Виктор 
Ашурмамедов и Татьяна и 
Сергей Журавлевы. 

Мини-футбольный матч в 
первый день пришелся гостям 
настолько по нраву, что они ре-
шили провести на следующий 
день еще одну игру. 

Ну и, конечно же, сажали 
деревья: абрикосы, черемуху, 
катальпу, рябину, орех, дуб, 
аронию… Чтобы была земля-
матушка еще красивей. И поле 
футбольное вокруг обсадили, и 
целую рощу высадили все вме-
сте. Организаторы фестиваля 
благодарны новокалитвенско-
му лесничеству и школе Новой 
Калитвы, которые подарили им 
саженцы деревьев. 

…И славят земли 
пробуждение
Культура села | В майские дни в хуторе Атамановке  
Россошанского района прошёл весенний фестиваль-праздник

На фестивале пели, плясали и водили хороводы.

марина венделовСКая

Ф
от

о 
ал

ин
ы

 б
и

Тю
Ко

во
й

 и
 С

ер
ге

я 
ве

н
д

ел
о

вС
Ко

го
.

Назывался он «Пробуждение», а посвящён был ве-
сеннему пробуждению земли-матушки и людей на 
этой земле к счастливой жизни в здоровом теле и 
духе, в сотворчестве с окружающим миром.
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и инвалидов с ценой подписки 533,04.  «Почта России» предоставляет 20-процентную скидку от 
стоимости услуг по подписке и доставке газет и журналов ветеранам, участникам Великой Отечественной 
войны, инвалидам I и II групп. Для получения скидки необходимо предъявить соответствующее удостовере-
ние. Также «Почта России» предлагает подписку до востребования,  т.е. выписанную газету подписчик сам 
забирает на почте. Стоимость такой подписки  по индексу 51156 – 384 руб. 78 коп., а по индексу 51160 –  
369 руб. 78 коп. Для предприятий и организаций подписка по индексу 51214  стоит 683 руб. 04 коп., 
до востребования – 519 руб. 78 коп. Ре

кл
ам

а

Преступная бухгалтерия 
Главный бухгалтер сразу двух коммерческих 

фирм Воронежа 41-летняя наталия с. получала 
за свою работу очень солидную зарплату. а по-
скольку фирмы вели строительные работы, то 
всевозможные «накрутки» составляли очень при-
личные суммы. 

Однако потребности уверенной в себе женщины 
весьма превышали зарабатываемые деньги. И тогда 
дама решила «отщипывать» со счетов этих фирм 
дензнаки в свою пользу. 

На протяжении 2010-2011 годов она 38 раз перево-
дила солидные суммы на оплату различных стройма-
терилов, мебели, бытовой техники для своего дома. 

На своё собственное удовольствие Наталия С. 
потратила 3,6 миллиона рублей. Теперь оценку 
«способностям» бухгалтера даст Ленинский рай-
онный суд. 

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя
Бегающий папаша

сколько раз говорилось, что если суд 
постановил взыскать с отца-алиментщика 
деньги в пользу его же ребёнка, то скры-
ваться бесполезно. судебные приставы 
всё равно его достанут. 

Но житель Хохольского района С. 
решил попытать счастья и убежать от 
долгов, которых накопилось на 184 тысячи 
рублей. 

Полгода горе-отец скрывался от жены и 
служителей закона, но его поймали и пре-
дупредили, что подобные игры с законом 
закончатся для него тюремной решёткой. 
Реального срока алиментщик испугался, 
означенную сумму оплатил. 

Геннадий НИКОЛаеВ.


